

# **PLENO DEBATE POLÍTICA GENERAL**

14 de noviembre de 2024

Gracias, Presidente, eskerrik asko.

Buenos días a todas y a todos, egun on.

Celebramos el primer debate de política general sobre el estado de la Comunidad Foral de la presente legislatura.

Un debate que se produce en un contexto de estabilidad política en Navarra, de trágica emergencia en España, y de una creciente polarización en el mundo, alimentada por la desinformación que amenaza nuestra democracia.

Y es precisamente en ese marco, dado que lo local no es ajeno a lo global, en el que **reivindico la política, la política útil**, no la política que sólo genera insultos, racismos y odios, sino la que trabaja para procurar soluciones en favor de la convivencia.

Por tanto, mi primer mensaje es claro. **Debemos prestigiar la política y las instituciones para que la democracia sea resiliente ante los intentos desestabilizadores.** Debemos tener siempre una mirada autocrítica que nos ayude a mejorar y entender bien no solo para qué estamos aquí sino cómo debemos ejercer nuestra responsabilidad pública; cómo ser mejores servidores públicos.

Y esto no es sólo responsabilidad del Gobierno, responsabilidad que asumo en primera persona, sino del conjunto de representantes de la ciudadanía en las instituciones. Porque todos y todas somos responsables en primera línea de proteger la democracia.

En noviembre de 2022, cuando celebramos el anterior Debate del Estado de la Comunidad, el hilo que une a la clase política con la sociedad para la que trabajamos daba serias muestras de desgaste. Hoy, dos años después, debemos asumir que ese cordón umbilical está prácticamente roto.

*“Tendríamos que ahorcarlos y después descuartizarlos, exponiendo por último sus despojos en la plaza pública”*

Semejante brutalidad no es el comentario de un tuitero anónimo ni la publicación de uno de esos medios online de nuevo cuño. Es una cita literal de un conocido columnista en un periódico centenario de tirada nacional. Sus destinatarios, por si alguien de ustedes tiene alguna duda, somos el conjunto de la clase política.

En 2022 advertíamos de la polarización, que separa y enfrenta a dos modelos políticos supuestamente antagónicos.

Hoy las fuerzas desestabilizadoras han dado un paso más y arengan al pueblo a enfrentarse a sus propios representantes.

La desinformación, la demagogia y el miedo, al servicio de la antipolítica.

Señorías, lo que está en juego es la misma democracia.

Y habrá quien crea que exagero, pero en los últimos días hemos sido testigos de episodios que, hasta hace no mucho, hubieran sido ciencia ficción.

Hemos visto a un candidato condenado por abuso sexual y por difamación, ganar las elecciones de Estados Unidos. O a la ciudadanía indignada atacando con palos y barro a los representantes institucionales del país. Les recuerdo que incluso este Parlamento fue objeto de un intento de asalto hace solo unos meses.

Estos tres episodios tienen un denominador común. Los tres se aprovechan del legítimo descontento para atacar los cimientos del sistema. Y este es un asunto que me preocupa enormemente como Presidenta y como ciudadana.

Por eso, comienzo mi intervención en el Debate de Estado de la Comunidad invitando a todas las fuerzas de este Parlamento a no caer en las redes de la antipolítica. Y para eso solo hay un antídoto: **la política útil**.

Señorías, la sociedad navarra nos reclama resultados. Nos pide consensos. Nos exige que justifiquemos nuestra actividad tanto aquí, en el Parlamento, como en el Palacio de Navarra con soluciones a sus problemas reales.

Este que voy a comenzar ahora es el estado de situación de una comunidad que se asoma a un cambio en el paradigma mundial motivado por el cambio climático, las migraciones y el giro en los ejes de poder. Afrontamos estos cambios con una Navarra que todavía es dueña de su futuro y está en nuestra mano que continúe siéndolo.

Hoy estamos aquí para debatir, para compartir ideas, visiones, reflexiones, y, en el caso del gobierno, para rendir cuentas, para explicar lo que estamos haciendo, lo que vamos a hacer y también para escuchar las aportaciones y las críticas que, espero, sean constructivas.

Porque siempre digo que la inteligencia colectiva debe ser una herramienta al servicio de la prosperidad compartida. Porque creo y confío en lo colectivo, en lo común, en un nosotros (Navarra) incluyente.

Y en ese sentido, si los aquí presentes aportamos, sumaremos al proyecto común que es la Comunidad Foral de Navarra. Su presente y su futuro.

## MARCO GENERAL

Señorías.

Este gobierno, que afronta su segundo año de su segunda legislatura es un **gobierno estable, que funciona y avanza; que genera confianza en la ciudadanía**. Que antepone el trabajo por Navarra y que lo hace desde una interlocución abierta y plural en el plano político y social.

**Somos un gobierno en minoría que hace políticas públicas de mayoría social**. Y eso es porque siempre hemos entendido que el diálogo es un valor fundamental para la construcción colectiva, es porque tenemos la convicción de que sólo con la sociedad podemos hacer mejor Navarra. Por eso, la participación y la escucha son dos elementos que hemos incorporado a una gobernanza cada vez más transparente y abierta.

Son, además, días especialmente sensibles desde la perspectiva humana. La tragedia que vivimos por el impacto de la DANA en España ha vuelto a despertar la mejor cara de este país. La de la solidaridad. También Navarra ha vuelto a demostrar, tanto con recursos públicos como con voluntariado y ayudas privadas, que siempre lo urgente y lo humano nos mueve.

Gracias a todas y a todos. Eskerrik asko.

Cuando hablo de humanizar las políticas públicas, hablo también de esto. De no perder nunca, ni desde lo público ni desde nuestra visión individual, la empatía y la humanidad en nuestras decisiones.

Por eso, ahora que estamos presentando el trabajo hecho de Marca Navarra, la solidaridad se evidencia como un valor que nos define y que contribuye, como tantos otros, a que seamos la comunidad con mayor calidad de vida de España.

Hemos construido, de la mano de toda la sociedad, un ecosistema navarro eficaz. En el que aunamos talento, innovación, compromiso empresarial, colaboración público- privada y un modelo que avanza en la digitalización y la sostenibilidad que impulsamos desde el gobierno, trabajando también como ejes transversales la igualdad, los derechos de ciudadanía y la convivencia.

Una convivencia que entendemos como la base de nuestra prosperidad y que queremos plasmar en un segundo plan de convivencia, que tenga en cuenta no solo las políticas que ya estamos haciendo, sino que incida en las realidades del hoy como pueden ser la diversidad cultural, migratoria, identitaria o la polarización que señalaba, con enorme impacto social.

Este ecosistema navarro cuenta con una manera de ejercer el autogobierno desde la responsabilidad y el entender que **la Hacienda Navarra no es la caja del gobierno sino una caja para la sociedad**.

Por eso, con enorme rigor y autoexigencia, gestionamos los recursos públicos, de modo que tenemos el endeudamiento más bajo del País y una recaudación que nos permite hacer políticas sociales y de cohesión.

Con una fiscalidad que es exigente, sí, pero sin la cual no tendríamos los estándares que tenemos de vida, y un presupuesto, ahora todavía proyecto en tramitación, que, de nuevo, destina más de la mitad de sus 6.400 millones a inversión social. A sanidad, educación, vivienda, derechos sociales, al empleo.

Las prioridades definen a este gobierno. Un progreso y un desarrollo innovadores y modernizadores unido a la cohesión social y territorial y a unos servicios públicos que deben seguir siendo un pilar de nuestra sociedad.

Por eso, somos conscientes, siempre lo hemos reconocido, de que **tenemos que mejorar en cuestiones como el acceso a la sanidad pública**, y eso pasa, entre otras cosas, por disponer de profesionales, no solo es cuestión de más dinero.

Somos conscientes también de que tenemos que **acelerar la vivienda pública asequible** especialmente en alquiler, entendiendo que los plazos en materia de vivienda siempre son largos.

Que tenemos el reto de **mejorar la inserción laboral de las personas migrantes** para que el derecho de inclusión sea real.

Que tenemos que seguir trabajando en materia de **convivencia** para que los movimientos desestabilizadores y que radicalizan a la sociedad sean minoritarios y no logren su objetivo de acabar con el sistema.

De que nuestra pluralidad es una riqueza. De que tenemos una lengua propia que poner en valor, una Navarra cada vez más diversa que es una oportunidad para nuestro desarrollo y crecimiento como comunidad.

De que el reto demográfico y la cohesión social y territorial deben estar siempre presentes en nuestras políticas, y por supuesto la igualdad. Porque **queremos una Navarra innovadora, sostenible e igualitaria**.

Siendo conscientes de todo eso, y de otros retos que tenemos como sociedad y a los que siempre damos la cara, este gobierno quiere trasladar un mensaje muy claro a la ciudadanía.

**Este gobierno trabaja con decisión, con una hoja de ruta, va a cumplir el compromiso de legislatura que tiene con Navarra y con el conjunto de navarros/as y va a responder como siempre ante los retos, las dificultades, y las realidades que la sociedad va teniendo.**

**Centrados en la política útil, sacando proyectos adelante, generando espacios para la participación y construcción en común, siendo transparentes y rindiendo cuentas.**

Tenemos proyecto, ganas y compromiso. Así que tenemos una legislatura intensa por delante que llevaremos a término de la mano de la sociedad, como siempre. Construyendo en común lo que nos es común.

*Después de haber hecho un dibujo del marco social y político en el que nos situamos, voy a entrar más en el detalle o en la enumeración de hechos y gestión del gobierno. No lo voy a hacer por departamentos, como he venido haciendo en años anteriores, sino que lo he organizado en tres bloques, la parte más económica, la social y la gobernanza o marco institucional.*

## SITUACIÓN ECONÓMICA

Desde el Gobierno entendemos que la economía y la igualdad en su sentido más amplio, son dos caras de una misma moneda y queremos que el desarrollo económico de nuestra tierra contribuya a atajar las diferentes desigualdades sociales, de género y territoriales y bajo ese paraguas o principios diseñamos

Tenemos en tramitación los sextos presupuestos de este gobierno, de nuevo expansivos, que, si finalizan su trámite con la aprobación, nos darán soporte para seguir afianzando un estado del bienestar sólido. Un entorno de solvencia. Y la posibilidad de redistribuir la riqueza y seguir apostando con claridad por la igualdad, la cohesión, la salud, la educación, los derechos sociales, la vivienda, la cultura, la vertebración territorial, la innovación, la digitalización, la sostenibilidad y la convivencia.

Este año, aportamos una novedad que es un complemento al presupuesto que nos parece especialmente relevante para disponer recursos en inversión. El que llamamos **programa de eficiencia presupuestaria** que podemos activar gracias a una buena gestión que nos permite contar con 125 millones de euros, de los que 67 irán al próximo ejercicio de 2025.

De este modo, podremos avanzar en inversiones que nos van a permitir a su vez mejorar la prestación de servicios públicos esenciales como la salud o la educación.

Y también, como tercera pata tenemos el **paquete de medidas fiscales** que pretenden incentivar a sectores productivos como la industria, el sector primario o la cultura, el acceso a la vivienda, y también atender la solución para los mutualistas, que supondrá 150 millones de euros. Un paquete de medidas fiscales que va a poner en manos de estos colectivos en torno a 225 millones de euros.

A estas tres cuestiones, presupuesto, programa de eficiencia presupuestaria y el paquete de medidas fiscales, añadido un cuarto elemento que completa esta foto sobre nuestra situación y propuesta económica. Que es el **endeudamiento**.

**Somos la CCAA con menor nivel de endeudamiento de España**, por debajo del 12 por ciento del PIB. Desde hace más de una década no estábamos en una situación así. Y nuestras previsiones para el cierre de este ejercicio nos indican que podríamos bajar de los 3.000 millones.

En el ámbito económico **Navarra es una de las dos únicas regiones en toda Europa con una solvencia económica en el nivel máximo** permitido por Standard and Poor's. La agencia, además, otorga a Navarra la máxima calificación crediticia posible para una comunidad autónoma española.

Y fue esta misma agencia la que en su último informe señalaba que la economía navarra es más rica, más competitiva y está más orientada a la exportación que la de España.

Además, estos años postpandemia estamos contando con el apoyo de los **fondos europeos**, cuya evolución pueden ir comprobando mes a mes.

Según los datos del cierre de septiembre, tenemos en marcha 149 proyectos y 620 millones de euros asignados de fondos MRR. De ellos se han recibido casi 560 y ejecutado casi 268. Unos fondos europeos que también tienen una fecha de finalización, como bien dijimos desde el principio.

También conocimos el pasado martes a través de un estudio hecho por la Fundación Industrial de Navarra que el 76% de las empresas consultadas, es decir, 7 de cada 10, prevé un “crecimiento moderado” de sus negocios en 2025 y 6 de cada 10 (el 58%) apuestan por incrementar el dinero destinado a la digitalización.

Navarra ha registrado hasta septiembre el mayor crecimiento en la constitución número de empresas del último lustro, siendo un 25% más que en el 2019.

Por tanto, señorías, estos son los datos y creo que estos datos desmienten determinadas visiones catastrofistas.

Con ese marco, positivo y esperanzador, Navarra sigue avanzando en un modelo digital y sostenible, en su transformación industrial.

Vamos cumpliendo compromisos de legislatura como el de la Ley Foral de Industria y Fomento Empresarial, que se ha construido desde un amplio y transversal proceso de participación con los distintos agentes de la comunidad.

Esta norma dotará a las empresas de herramientas para afianzar su posición y atraer nuevos proyectos. Profundiza en conceptos como el ecosistema industrial, es decir, la cadena de valor pública y privada que aporta un plus a la industria: emprendimiento, innovación, formación y capacitación, infraestructuras y gobernanza. Por tanto, con esta ley damos un soporte más a una industria que la queremos innovadora, verde y digital, basada en valores y personas.

Cabe recordar que a los proyectos ya conocidos que se están desarrollando en esos marcos estratégicos, hace unos meses hemos declarado de interés foral inversiones para el reciclaje de baterías de vehículo eléctrico, para una planta de reciclaje de plásticos y un proyecto de producción de biometano y biofertilizantes, por poner algunos ejemplos.

Más de 62 millones en nuevos nichos de mercado vinculados a ese modelo que cito.

Pero hay más proyectos, que hemos ido contando, para reciclar palas de aerogeneradores, electrolizadores o la planta de ensamblaje de baterías.

En este sentido, y en el marco de la transición energética, cabe señalar que Navarra produce ya más energía renovable que procedente de fuentes fósiles. Nuestro objetivo como gobierno es llegar al 100 por 100 en el año 2030.

Además, un 3 por ciento de la energía eléctrica que consumimos procede del autoconsumo, que avanza tanto en la industria como en los hogares.

La descarbonización es un compromiso, igual que lo es la movilidad sostenible. He citado algunos proyectos industriales vinculados a la cadena de valor del vehículo eléctrico. Navarra lidera en España el número de vehículos eléctricos matriculados. Y no solo destinamos recursos a comprar estos vehículos sino también a desplegar los puntos de recarga, de manera que incentivamos este cambio de movilidad con una estrategia transversal.

Estamos ya ante un porcentaje de en torno al 17 por ciento de vehículos matriculados eléctricos, y queremos que, en 2026, 1 de cada 3 vehículos sea eléctrico. En la flota pública ya suponen el 24 por ciento.

Con el Plan Moves, que hemos vuelto a ampliar, y supera los 36 millones, y con nuestras deducciones fiscales, estamos dando un impulso a la movilidad eléctrica, en paralelo al avance de las obras de electrificación de VW Navarra y de las empresas proveedoras que están invirtiendo cantidades históricas para dar el salto definitivo al coche eléctrico.

Sin duda, en 2025 veremos avances muy relevantes en estos proyectos industriales.

Y nuestro objetivo es claro. Seguir adelante con la hoja de ruta. Y dar certidumbres. Por eso, a nuestro compromiso de comunidad estamos sumando el esfuerzo de interlocución con el Gobierno de España y las instituciones europeas. Porque nos preocupa que la nueva conformación de esas instituciones, con más peso de posiciones políticas que están cuestionando el pacto verde y la descarbonización, suponga pasos atrás que pongan en riesgo a la industria navarra y al empleo y por lo tanto a nuestra calidad de vida.

Porque sí. El cambio climático se está cobrando vidas. Por desgracia lo estamos viendo en nuestro país estos días. Por eso, no debemos retroceder si queremos mejorar la vida de las personas y tener un sistema productivo sostenible y con futuro.

Un sistema que siga apostando por la **innovación**. Por eso vamos a seguir fomentando el sistema navarro de i+D+i, para seguir siendo una de las cien regiones más innovadoras de Europa.

Vamos a elaborar el segundo Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación 2026-2030.

Seguimos liderando la innovación agroalimentaria y el plan AGROALNEXT, que desarrollamos con 7 CCAA, además de ser parte de una alianza estratégica entre el CNTA y el CTIC-CITA de La Rioja para crear el primer centro tecnológico del sector en el país.

E impulsamos el talento STEM y la igualdad de género en la ciencia.

La **transformación digital** es otro pilar de este modelo estratégico, por eso vamos a seguir invirtiendo en modernizar la infraestructura digital, por ejemplo, con la ampliación del CPD de Navarra.

Hemos creado el Cybersecurity Center y vamos a doblar el presupuesto del gobierno en materia de ciberseguridad además de elaborar una carta de derechos digitales, que tendremos ya el año que viene y que garantizará la protección de los derechos de ciudadanía en el entorno digital.

Seguimos ofreciendo cursos de capacitación digital, porque esta brecha nos ocupa, y por tanto mantenemos ese apoyo especialmente para sectores más vulnerables. Y también a las pymes a través del Polo IRIS.

Este año ha sido especialmente intenso en materia de reivindicaciones de otro sector económico como es el **agro**. Preocupado, entre otras cosas por la falta de relevo generacional, por eso quiero destacar el programa Lurberri de relevo generacional en el sector primario con 12 acciones y 4 millones de dotación para el año próximo ( hasta 2029 prevemos destinar más de 22 millones) así como las mejoras contempladas en las medidas fiscales que se debatirán en esta Cámara próximamente. Porque queremos futuro en nuestros campos, en nuestros pueblos.

Y por eso mismo también hemos adquirido el compromiso con este sector y con las entidades afectadas por la despoblación de elaborar una ley específica que pretende generar las condiciones económicas, sociales y territoriales para mantener y revitalizar las zonas en riesgo de despoblación y que traeremos a este Parlamento el próximo año. Entendiendo que las entidades locales son agentes clave para el desarrollo,

ratificamos el apoyo económico con el nuevo modelo de financiación y las actuaciones específicas con planes como el del Pirineo.

Otra área económica que va cogiendo cada vez más importancia en nuestra comunidad es el **Turismo** que en este momento supone el 5,4 por ciento del nuestro PIB y más del 7 por ciento del empleo con casi 20.000 personas trabajando en el sector.

Nuestro modelo turístico se caracteriza por la sostenibilidad y forma parte de nuestra estrategia impulsar la des estacionalización por ejemplo con la atracción de congresos o con eventos deportivos y culturales que son una oportunidad y que tienen importante impacto económico.

Queremos que la industria turística se desarrolle en ese marco del respeto con el entorno y que sea coherente con nuestro territorio. Además, vemos una oportunidad también para abordar el reto demográfico y la despoblación.

Gracias a los fondos europeos Next Generation hemos podido invertir en torno a 80 millones de euros en esa línea de priorizar proyectos sostenibles, de eficiencia energética y los planes de desarrollo turístico en destino. Contamos ahora con 12 de esos planes, además de continuar con otros que ya teníamos en el gobierno enfocados a la Navarra rural, el Camino de Santiago o la Enogastronomía.

En materia de **comercio** estamos ya tramitando el proyecto de ley de áreas de promoción económica, y para el próximo año, entre otras cosas

- ✓ Aprobaremos la nueva ley foral reguladora del comercio
- ✓ Habrá convocatoria de subvenciones a entidades locales para revitalizar el comercio rural

La **economía social** es un modelo que estamos impulsando incluso en la propia estructura de gobierno atendiendo a lo acordado en este Parlamento. Navarra cuenta con más de 1.400 empresas de economía social que emplean a unas 20.000 personas.

Uno de los objetivos que tenemos es el **nuevo plan de economía social**, el tercero, que abarcará el periodo 2025-2028.

Tenemos proyectos que van a generar empleo, pero también tenemos alguna empresa en una situación altamente complicada como la de **Sunsundegui** que nos preocupan y nos ocupan y vamos a acompañarlas para, si fuera necesario, atender posibles reconversiones y recolocaciones.

Aun con todo, estamos en datos históricos de empleo en Navarra. Tenemos 313.400 personas ocupadas, y además el mayor número de mujeres trabajando de toda la historia.

Y nuestro esfuerzo en materia de empleabilidad va a seguir el año que viene con 67 millones de euros para acciones específicas. Desde el apoyo al emprendimiento, a intermediación o ayudas al empleo, pasando por el trabajo para la empleabilidad en personas con discapacidad o en situación de exclusión.

Tendremos casi 17 millones para formación profesional para el empleo.

Y quiero recordar que ya hemos puesto en marcha una nueva plataforma de intermediación y reforzado la orientación laboral a jóvenes, además de abrir nuevos centros de orientaciones, experimentación y

emprendimiento, en Tudela y en Burlada. El año próximo tendremos una nueva oficina de empleo en Santesteban.

Además, podemos decir que la ejecución del Plan de Empleo cuenta con un alto grado de cumplimiento, y que seguimos negociando con los agentes del Consejo del Diálogo Social el que será nuevo Plan de Empleo 2025-2028 que ya está bastante avanzado y en el que abordamos **la siniestralidad laboral como uno de los principales problemas en nuestro entorno laboral.**

Hemos impulsado en materia de siniestralidad laboral muchas actuaciones, desde la cátedra de prevención de riesgos a la activación del Consejo de Salud Laboral, campañas de sensibilización, programas piloto como el que tenemos en Tafalla o mejoras en las bases del delegado de prevención, **pero los datos siguen siendo malos y debemos intensificar cuantas acciones sean necesarias.**

Señorías. El impulso que este gobierno ha dado a las **infraestructuras** estratégicas y que nos sitúan en posiciones de competitividad y cohesión social y territorial es evidente ya desde la pasada legislatura.

Siempre hemos dicho que el retraso de tantos años tanto en el desarrollo del corredor navarro de altas prestaciones como en el Canal de Navarra han supuesto un esfuerzo extra para poder acelerar todo lo posible, sabiendo que los tiempos cuando hay varias administraciones implicadas y trámites complejos son siempre más lentos de lo que nos gustaría.

Pero los hechos están. Solo este año, hasta septiembre, ya se han ejecutado en el **tren de altas prestaciones** casi 50 millones de euros

Nuestro objetivo, en el trabajo que hacemos con el Gobierno de España, es que en 2027 tengamos ya la plataforma para conectar Pamplona y Madrid y esté finalizado el tramo Castejón-Campanas.

Quiero recordar que se está ejecutando el viaducto sobre el Ebro con más de 60 millones de euros y la plataforma Tafalla-Campanas con 283 millones.

El **Canal de Navarra** es un proyecto estratégico y un claro ejemplo de cohesión territorial.

Hace unos días se puso a disposición de los regantes 1.100 hectáreas de regadío en Cárcar y Andosilla. Para finales de año terminará EGA 6 y EGA 7, que contempla también San Adrián. Y en los primeros meses del año próximo se terminarán las obras de ampliación de la primera fase del canal de Navarra.

En cuanto a la segunda fase, hace también unos días hemos obtenido la declaración de impacto ambiental, que ha sido un trámite largo y complejo, pero que nos permite dar los pasos siguientes.

Estamos trabajando en varios frentes a la vez, por un lado en licitación que esperamos tenerla para la primavera de 2025, la financiación con el BEI, la colaboración y dialogo constante con las comunidades de regantes y también con las entidades locales para que vayan trabajando en las concentraciones parcelarias y la planificación de la inversiones en adecuar sus infraestructuras de agua.

Otras infraestructuras importantes son las de los túneles de Belate, para los que contamos con 40 millones de euros comprometidos ya por el Gobierno de España.

Por parte de Navarra, en cuanto a la A15, el compromiso adquirido es completar el tramo desde Cintruénigo (futuro enlace con la carretera NA-160 Tudela-Fitero) hasta el enlace de la AP-68 con la AP-15. El proyecto

constructivo de este primer tramo está redactado a expensas de la aprobación provisional y de la exposición pública.

En cuanto al segundo tramo, que discurrirá desde el futuro enlace en la carretera NA-6900 Cascante-Fitero en Cascante, a Cintruénigo (futuro enlace con la carretera NA-160 Tudela-Fitero), la previsión es licitar en los próximos meses la redacción del proyecto constructivo.

Por su parte, el Estado tiene previsto el tramo Ágreda-Villar del Campo y un segundo tramo entre esta localidad y Castejón.

Pero no solo quiero mencionar las inversiones en carreteras también quiero hablar de las inversiones en movilidad sostenible. Más allá de todo el despliegue de la movilidad eléctrica, estamos ejecutando más de 90 kilómetros de carriles bici para los que llevamos presupuestados más de 18 millones de euros.

También, por cierto, contaremos con una nueva ley foral de ordenación del territorio y urbanismo.

## SITUACIÓN SOCIAL

Señorías. Tal y como decía al inicio del bloque económico, nuestro modelo pretende aunar desarrollo económico y cohesión social.

Y todo lo que he comentado antes relativo a los que hemos hecho en el ámbito económico y que construimos con la colaboración público privada y con el esfuerzo de toda la ciudadanía, nos permite sostener unos servicios públicos de calidad que siempre buscamos cómo mejorar y reforzar. No vamos a utilizar como excusas cuestiones de nuestros servicios públicos que no funcionan bien para desmantelarlos o privatizarlos como hacen en otras comunidades.

Porque para este gobierno, lo público debe tener un papel estructural para la sociedad y ser una palanca transformadora. Por eso, pensamos en términos de mejora desde su fortalecimiento.

En ese sentido, una de nuestras prioridades es recuperar la fortaleza de nuestro sistema sanitario público y prepararlo para los retos que tenemos como sociedad.

La sociedad cambia y cambian las necesidades por lo tanto tenemos que abordar también con cambios los sistemas de atención, con nuevos modelos de gestión, incorporando nueva tecnología y reorganizando el papel de los distintos profesionales que trabajan en el sistema.

En ese sentido entendemos la necesidad de una nueva ley foral de salud. La actual es de 1990 y es evidente que necesitamos otro marco para abordar estos retos. Queremos que sea una ley participada y eficaz, y en ello ya estamos trabajando.

Las listas de espera, que este mes nos dejan mejores datos en donde se han bajado casi en 5.000 personas y en 7 días la espera para una consulta, son una cuestión que nos ocupa, y que estamos abordando con medidas a corto plazo pero también mirando cómo tratarlas en el medio y largo plazo. Y ahí estamos estudiando actuaciones como incluir población diana en la estrategia de paciente crónico y el papel de la telemedicina.

La atención primaria está en transformación porque, como decía, la población de hoy tiene unas necesidades vinculadas, por ejemplo, al envejecimiento o a la cronicidad que tenemos que conectar con el sistema. Por eso tenemos varias medidas en marcha y otras en estudio, tanto relacionadas con la organización interna de los equipos como con el modelo sociosanitario, la digitalización o la mejora de la accesibilidad, por ejemplo, con las centralitas inteligentes que ya tenemos en los centros de salud.

Todo ello lo unimos también a la necesidad de seguir trabajando tanto la promoción como la prevención en salud, la dotación de infraestructuras necesarias, como el centro de salud de Villava, el de Ripagaina, la nueva farmacia del Hospital reina Sofía de Tudela, la UCI pediátrica del HUN, la ampliación del centro de salud Tudela Oeste o la reforma de urgencias y UCI del Hospital García Orcoyen, por citar algunos ejemplos.

En materia de **investigación pública**, tenemos claro el apoyo tanto al Idisna como a la Fundación Miguel Servet-Navarrabiomed.

Este año, además, ya hemos puesto en marcha la **empresa pública de transporte sanitario**, hemos implantado la estrategia de detección temprana de la violencia contra las mujeres, estamos mejorando el modelo de relación entre centros residenciales y los equipos de atención primaria, tenemos la historia social

sanitaria unificada, pionera en España, hemos aumentado la cartera de servicios en salud mental, hemos incorporado a tres profesionales de la psicología a la atención infantojuvenil, hemos aprobado el nuevo decreto foral regulador del horario de atención al público y el servicio de guardia de las oficinas de farmacia.

Hemos presentado la nueva estrategia de humanización del servicio público de salud, la de tele dermatología, el programa de detección precoz de VIH con la red de farmacia, ampliado el horario de atención del Consejo Sanitario, tenemos un nuevo sistema de triaje en urgencias, participamos en el estudio Cohorte Impact y en el proyecto europeo Predisc. También hemos presentado el documento de voluntades anticipadas accesible y desarrollado ACERCAR, que es un proyecto de telemonitorización de pacientes de zonas rurales. Y estamos también mejorando la carpeta de salud.

Es cierto que las listas de espera son las que suelen copar los titulares y protagonizar el mayor número de debates, pero no me parece justo juzgar al conjunto del sistema de salud de Navarra únicamente por esta cuestión cuando hay muchísimas materias que se están trabajando.

Se ha hecho mucho y mucho más que hay planificado para el próximo año:

- ✓ Estarán las ambulancias operativas de la empresa pública de transporte
- ✓ Reestructurar el programa para la atención a las personas con trastorno mental grave
- ✓ Seguir con el plan integral de reducción de listas de espera desde la evaluación y con la incorporación de estrategias complementarias que orienten la atención basada en la necesidad clínica y optimizada con la digitalización, nuevos perfiles de atención y circuitos de alta resolución
- ✓ Prevemos adquirir nuevos mamógrafos y otros equipamientos, incluida la instalación de cirugía robótica en el HUN
- ✓ Continuaremos con el plan de infraestructuras con actuaciones como las que he citado y otras más
- ✓ Tendremos una unidad móvil nueva para las mamografías del programa de detección de cáncer de mama
- ✓ Ampliaremos las citas web para atención primaria
- ✓ Actualizaremos el protocolo de prevención del suicidio
- ✓ Potenciaremos la estrategia de crónicos pluripatológicos
- ✓ Impulsaremos las acciones de la estrategia de paliativos en atención primaria de adultos y pediatría
- ✓ Consolidaremos el papel de los nuevos perfiles que prestan atención sanitaria además de estudiar la incorporación de otros más, como pueden ser podólogos y nutricionistas
- ✓ Ampliaremos y actualizaremos los equipos en los centros de salud y consultorios
- ✓ Elaboraremos un nuevo Plan de Salud Mental
- ✓ Trabajaremos en modelos de atención sociosanitarios de alta intensidad en salud mental
- ✓ Optimizaremos los procesos de hospitalización a domicilio con el despliegue de la estrategia de telemedicina como la telemonitorización en los tres centros hospitalarios como estrategia digital personalizada
- ✓ Implementaremos las videoconsultas
- ✓ Pondremos en marcha la nueva cartera de salud bucodental que incorpora a niños de 0 a 6 años
- ✓ Pondremos en marcha los nuevos servicios para niños oncológicos con dentición no permanente
- ✓ Concluiremos los trabajos en proyectos estratégicos de gestión, como la evaluación de recursos humanos e inversión o el inventario centralizado
- ✓ Potenciaremos la colaboración entre el Instituto de salud Pública y atención primaria para la estrategia de acción comunitaria y la modernización del registro del cáncer

- ✓ Extenderemos el programa de detección precoz de cáncer de cuello de útero a mujeres de 30 años y comenzaremos a incorporar la inteligencia artificial en el programa de cribado de cáncer de mama
- ✓ Prevemos incorporar la vacuna del rotavirus en el primer año de vida para quienes nazcan en 2025.

Por lo tanto muchísimo más que haremos el próximo año.

Otro pilar de este gobierno y desde luego de la sociedad es la **Educación**.

Nuestra voluntad es seguir avanzando en la extensión y mejora de los derechos educativos, con un marco normativo estable orientado a la excelencia educativa y la equidad del sistema.

**El año próximo tendremos una inversión educativa por habitante de 1.534 euros, un 43 por ciento más que en 2019.** Este compromiso es clave, en línea de lo que marca la UNESCO, para consolidar la calidad de nuestro sistema, como así avalan distintos indicadores.

Algunos que podemos citar, el de la evaluación nacional de la enseñanza bilingüe, que sitúa al alumnado navarro como el mejor en cuanto a competencias lingüísticas en inglés. O el informe del Sistema Estatal de Indicadores de la Educación, del Ministerio, que sitúa a Navarra como la segunda CCAA con menor ratio alumnado/profesorado.

Somos también la CCAA con menor tasa de abandono escolar, la que tenemos mejor tasa de escolarización de Educación Infantil y postobligatoria, en el acceso a la FP de grado básico y medio, y además, nuestro sistema de Formación Profesional ha batido el récord de alumnado y somos una de las tres regiones europeas con una empleabilidad del 100 por 100 en FP y la única de España. Lideramos la FP Dual y seguimos planificación su extensión para los próximos cursos.

Por cierto, al hito de la empleabilidad quiero sumar otro no menor, como es nuestra normativa pionera para garantizar plazas en FP para sexo infrarrepresentado en determinados ciclos. He de decir que la acogida ha sido muy positiva y eso está suponiendo que haya más mujeres en ciclos STEM y más hombres en sociosanitarios, por ejemplo.

Añado a esto que en Navarra, la tasa de desempleo juvenil es 5 veces inferior en titulados de FP.

Y otros datos. Como que el alumnado migrante en situación no regularizada está pudiendo hacer prácticas formativas en empresas gracias al apoyo del Gobierno de Navarra que paga las pólizas de accidente y responsabilidad civil. Además, estamos favoreciendo que estas personas migrantes puedan obtener el arraigo por formación. Lo cual es un paso muy importante para la inclusión. Que, en definitiva, es lo que queremos. Que estas personas puedan construir un proyecto de vida desde la formación y el empleo.

Quiero poner en valor el salto cualitativo que supone la universalización del primer ciclo de educación infantil y la creación de nuevas plazas públicas 0-3 años. A finales de 2025 superaremos las 1.400 plazas nuevas.

Podemos decir con satisfacción que este curso por primera vez en la historia, el 0-3 es gratuito en todas las escuelas públicas de Navarra. Y aquí trabajamos de la mano de las entidades locales, lo cual es otro ejemplo de cómo colaborando mejoramos los servicios públicos.

Por cierto, **la escuela infantil de Ripagaina se abrirá en el curso 2025/26.**

Cuando hablamos de ampliar derechos educativos hablamos de actuaciones muy concretas:

Hablamos de la mejora de la calidad de los menús de los comedores escolares o la ampliación del servicio a los 175 días lectivos, porque por primera vez subvencionamos los meses de septiembre y junio y hemos aumentado la ayuda a usuarios de localidades en riesgo de despoblación, por poner un ejemplo.

Hablamos también del transporte escolar. Unos 15.000 alumnos y alumnas usan la red de transporte a través de alguna de las 282 rutas de autobús, además del servicio de 107 taxis.

Hablamos de becas y ayudas.

Hablamos de atender la complejidad educativa. El año que viene seguiremos con el programa PROA+ que nos permite reforzar los centros con mayor complejidad aumentando los profesionales disponibles. Porque estamos comprometidos con atender con recursos a la diversidad y al alumnado con necesidades específicas de apoyo educativo. Y por eso sostenemos un mecanismo de refuerzo docente en los centros con más necesidades.

Quiero también recordar que ya pusimos en marcha la normativa para la escolarización equilibrada del alumnado que llega al sistema de manera sobrevenida.

Desde entonces, año 2021, hemos reducido en 24 puntos el diferencial existente antes de esa norma. En Pamplona y comarca ese diferencial se ha reducido un 46 por ciento.

Pero hablamos también del derecho del alumnado al bienestar emocional. Por eso hemos sumado otros 15 centros al programa Laguntza para erradicar el acoso y el ciberacoso escolar, la violencia y el maltrato.

Además de seguir adelante con programas como escuelas con memoria o de coeducación que, como el anterior, contribuyen a una cultura de la convivencia y el respeto que debemos impulsar no solo como gobierno sino como sociedad.

Seguimos además con nuestro plan de infraestructuras para el año que viene, con actuaciones en centros como FP de Educadoras en Pamplona, Bachillerato en Lumbier, el centro de FP de Oronoz Mugairi, la remodelación integral de ETI San Juan en Tudela para implantar dos nuevos ciclos o el proceso para un nuevo centro de FP en esa localidad. También vamos a mejorar colegios públicos como el de Cintruénigo, Ancín, Arraioz, Corella, Viana o los IES de Corella, Marcilla y Lodosa.

Nuestro compromiso con la digitalización está también en las aulas, equipando así a los centros para atajar o evitar la brecha digital.

En el ámbito **universitario**, la UPNA tendrá la financiación más alta de la historia, con más de 90 millones en 2025 además del apoyo que por otras vías le damos. Estamos trabajando para cerrar un acuerdo de financiación plurianual 25-28 que aporte estabilidad a nuestra universidad para que afronte nuevas inversiones, nuevos grados y el crecimiento del campus de Tudela.

Tenemos en marcha diferentes infraestructuras para invertir en talento como la Facultad de Ciencias de la Salud que se inaugurará en 2025, el BAI que lo licitaremos el año que viene, para fomentar la industrialización y la robótica en la construcción y el campus de Tudela, que se amplía para acoger el doble grado de fisioterapia y ciencias de la actividad física y del deporte además de desarrollar el plan para este campus.

Por otra parte, seguimos incrementando el presupuesto para becas, entendiendo su papel fundamental para la equidad y el acceso a las enseñanzas universitarias. Pero también hemos ampliado la ayuda para

residencia, que llega a 650 estudiantes además de seguir favoreciendo la movilidad predoctoral o de llevar adelante programas como el de las becas equidad junto a la Fundación La Caixa para jóvenes con bajos ingresos.

Además, hace unos días firmamos el convenio para incorporar más personal académico a la UPNA, 76 profesores ayudante doctor hasta 2030.

Y trabajamos de manera participada en la elaboración de la que será, espero que con el mayor consenso posible, la primera Ley Foral del Sistema Universitario Navarro.

Un tercer eje en el que nos estamos centrando e intensificando esfuerzos es la **vivienda**, pero antes de entrar a relatar lo que hemos hecho y lo que vamos a desarrollar quiero trasladar que el gobierno es muy consciente de que ésta es una de las principales preocupaciones ciudadanas y por eso intensificamos esfuerzos.

**El 48% de las viviendas en alquiler registradas en Navarra tienen algún tipo de ayuda pública.** 1.500 de Nasuvinsa, 1.000 de bolsa, 3.000 de promotores privados a los que les subvencionamos la construcción y a los inquilinos y 6.000 con las ayudas de Emanzipa y David.

Es prioritario aumentar el parque público de vivienda asequible, que, además, en Navarra está blindado por ley para no poder descalificar esas viviendas. Por cierto, hace unas semanas acordamos con Pamplona construir 280 viviendas de alquiler asequible, el 65 por ciento para jóvenes.

Pero trabajamos en distintos planos y medidas, porque una sola no es suficiente para abordar la cuestión.

Por eso, entre las novedades que estamos trasladando, está la declaración de zonas de mercado tensionado, que abarcará 21 municipios y al 68 por ciento de la población.

Además, la semana pasada anunciamos incentivos fiscales para propietarios que ponen sus viviendas en alquiler de forma permanente. Con un 50 por ciento de reducción del IRPF, porcentaje que puede llegar al 90 por ciento si se cede la vivienda a la bolsa de alquiler del gobierno.

Esta bolsa, que seguimos potenciando, cuenta ya con más de 1.000 viviendas, y vamos a seguir en el trabajo de impulsarla.

Añadimos a estas medidas las ayudas que tenemos tanto para jóvenes como para familias vulnerables.

Como proyectos inmediatos, vamos a abordar la creación de una empresa de capital mixto para poner en el mercado vivienda de alquiler asequible.

Queremos legislar sobre nuevas formas de acceso a la vivienda, como la vivienda colaborativa o cohousing, y los proyectos con entidades sin ánimo de lucro o lucro limitado.

Pondremos más suelo a disposición para construcción de vivienda.

Prevedemos modificar la ley foral de habitabilidad y los baremos de acceso a la vivienda pública en alquiler.

Y para el próximo ejercicio hemos aumentado un 230 por ciento las líneas del gobierno para tanteo y retracto y adquisición de vivienda pública.

Porque nos preocupa la situación de cientos de familias que viven de alquiler que acabar la calificación de esas viviendas pueden verse perjudicadas por las subidas de los precios.

En cuanto a rehabilitación, otra área en la que trabajamos, hemos llegado a máximos históricos con 42 millones solo en los primeros nueve meses de este año. El año pasado concedimos 122 millones entre fondos propios y europeos. Somos los que más dinero destinamos per cápita en España.

Uno de los grandes retos globales que debemos abordar es el **reto migratorio**. Y este gobierno lo aborda de manera transversal. Con ayudas, con formación, con mejora de la empleabilidad y desde el ámbito de la convivencia, con programas como el Kideak para jóvenes migrantes.

Pero también lo abordamos desde la perspectiva legal. Por eso, en los próximos días **vamos a constituir el Consejo Navarro contra el Racismo y la Xenofobia**, resultante de la ley foral que aprobamos la pasada legislatura. Por desgracia, los discursos de odio, xenófobos y sectarios están presentes en nuestra sociedad, y nos preocupa mucho la deriva de esas posiciones en términos de convivencia e inclusión.

Las personas migrantes son y van a seguir siendo parte de nuestra sociedad diversa. Y además les necesitamos en términos demográficos y económicos. Por eso, debemos trabajar como sociedad con un compromiso compartido, y como gobierno lo vamos a seguir haciendo.

Añado también, en lo relativo a esta materia, que en 2025 vamos a licitar el Servicio Navarro de Reagrupamiento Familiar.

Es, pues, compromiso de este gobierno, acompañar y proteger a las personas, especialmente a quienes por distintas razones tienen más dificultades o son más vulnerables. Porque así caminamos en esa Navarra más justa, inclusiva e igualitaria. Centrando nuestro modelo de atención en la persona.

Según la Asociación Estatal de Directoras y Gerentes de Servicios Sociales, Navarra es la comunidad con mayor inversión en políticas sociales, con 4.161 euros por persona frente a los 2.000 que, por ejemplo, invierte Madrid. Esto es un ejemplo de qué modelo defendemos unos u otros y qué diferencia a unos gobiernos de otros.

Lideramos el ranking con los mejores servicios sociales del país y tenemos el mejor sistema de cobertura de rentas mínimas. Dicho todo esto por la citada Asociación.

Nuestro esfuerzo año a año es mejorar los servicios y prestaciones en atención a la dependencia, la discapacidad, la enfermedad mental, reforzando las plazas públicas e impulsando un cambio de modelo basado en la des-institucionalización.

El próximo año dedicaremos 323 millones a atender a las personas, un presupuesto que sigue creciendo. Y que vamos a destinar preferentemente a financiar plazas de residencias para mayores, para niñas y niños y adolescentes, personas con discapacidad y con dependencia.

Solo en la última legislatura hemos incrementado un 30 por ciento las personas con dependencia que reciben servicios o prestaciones. Somos la CCAA que más intensidad da en la atención a domicilio y estamos entre las que menos personas tenemos pendientes de prestación y menos tardamos en conceder las prestaciones y servicios.

Estamos también mejorando y apoyando infraestructuras. Como la nueva residencia pública de mayores en Estella, o el apoyo a centros de día que, nos consta, son servicios que están permitiendo una atención de calidad y proximidad muy positiva.

Aumentamos la inversión también en teleasistencia, en un 26 por ciento el año que viene. En 2019 teníamos a 2.500 personas en el servicio y ahora son ya 5.000.

Hemos abierto nuevos espacios para personas con discapacidad, como el de Arrosadía con una vivienda de 12 plazas y abriremos nuevos pisos en el entorno de San José. Además, hemos aumentado las plazas concertadas, por ejemplo, 12 más en Tudela.

Hemos incrementado la capacidad para detectar situaciones de riesgo de desprotección de menores entre las familias, y atendemos a unos 2.300 menores al año. Nos preocupa esta realidad creciente y por eso trabajamos en incrementar los recursos tanto preventivos como de acogimiento.

También quiero destacar el trabajo que hacemos en atención temprana, servicio referente en España, y que el año pasado atendió a 1.505 menores de entre 0 y 3 años. Precisamente el lunes visitamos el nuevo centro en el que hemos invertido 3,3 millones de euros.

Gracias a los fondos europeos, estamos disponiendo de nuevos recursos para atender a la infancia. Además de este centro, acabamos de inaugurar un nuevo centro de día de menores y el año que viene abriremos el nuevo centro de observación y acogida de adolescentes.

Por supuesto, seguimos acompañando a las familias con más dificultades. Y para el próximo año el escudo social que desplegamos solo en el departamento de Derechos Sociales supone 233 millones de euros.

A través de nuestro sistema de garantía de ingresos y de las distintas políticas de inclusión, como la atención primaria, el empleo social protegido, la incorporación social a vivienda, las ayudas para alimentos, la subvenciones a entidades que trabajan en inclusión y para políticas de abordaje del sinhogarismo.

Vamos a continuar con programas innovadores como AUNA o ERSISI de integración social y empleo. Y este año hemos puesto en marcha el KONEKTA, en colaboración con Pamplona, para perceptores de renta de menos de 30 años.

Todo ello junto al proceso de reordenación que estamos haciendo en el modelo, nos permite ir mejorando.

**Es objetivo del gobierno mejorar la renta garantizada para hacerla más eficaz, intensificar las acciones encaminadas a mejorar la empleabilidad y por lo tanto su inserción laboral.** Algunas líneas en las que ya trabajamos y lo haremos con este Parlamento son: reducir la burocracia, adaptar la renta al IMV y hacer más efectivo el derecho de inclusión.

Y en un contexto como el que vivimos, en el que la solidaridad se hace más visible, no quiero dejar de citar el compromiso que tenemos con nuestro entorno, como estamos demostrando con la catástrofe de la DANA, y con la cooperación internacional a la que destinaremos 20 millones el año que viene.

Somos un gobierno comprometido y empático. Y lo demostramos también con el servicio de justicia restaurativa que ofrecemos a las víctimas de abusos sexuales de la Iglesia. Vamos a poner en marcha el modelo Barnahus, un centro integral para atender a niñas, niños y adolescentes víctimas de abuso sexual y maltrato.

Además de seguir comprometidos con la justicia restaurativa y la mediación para reducir la judicialización de conflictos.

Tampoco dejamos de trabajar pensando en nuestra juventud. Unas políticas también transversales, que se impulsan desde todos los ámbitos, pero que tienen un referente específico en el gobierno. En ese marco ya hemos iniciado el proceso participativo de la Estrategia de Juventud, que será una base para la Ley Foral que queremos tener esta legislatura.

Y hemos ampliado la red de información juvenil junto a las entidades locales.

La juventud, igual que el conjunto de nuestra sociedad, son parte activa, no solo público objetivo, de nuestras políticas de cultura y deporte.

Precisamente diversificar en términos de públicos y de deslocalización la cultura es una de las tareas que estamos haciendo, porque la cultura es cohesión, es vertebración y es, desde luego, tener una sociedad más abierta y crítica.

Apoyamos tanto a las asociaciones como a la industria cultural y hemos extendido los servicios de biblioteca con iniciativas muy bien acogidas como el bibliobús, que vamos ampliando.

Programas que son ya un referente como los Encuentros, el Festival de teatro de Olite o el documental Punto de Vista son algunos de los que nos sitúan no solo a un alto nivel en nuestra comunidad sino que tienen un impacto mucho más allá. Por eso, quiero poner en valor el trabajo que hay detrás y la calidad. De estos y otros programas con los que también llegamos a muchas localidades y públicos.

Igual que lo hacemos con el deporte, que seguimos impulsando con acciones, programas, convocatorias y ayudas. Con clásicos como los juegos deportivos, las campañas escolares o las ayudas a entidades locales para promoción y mejora de sus instalaciones. **Trabajamos además en una campaña escolar nueva en el Palacio de Hielo de Huarte.**

Ratificamos el compromiso con un deporte inclusivo y con un impulso a la presencia y visibilidad de las mujeres.

En este punto quiero volver a incidir en la necesidad, más aún en el actual contexto político mundial, de reivindicar un sistema democrático que avance en derechos de ciudadanía, en una mejor sociedad y más justa.

Por eso, seguimos trabajando para lograr la igualdad real entre mujeres y hombres. Junto al movimiento feminista, hemos dado muchos pasos, pero nos quedan muchos más por dar.

Somos la CCAA con mayor índice de logro femenino, especialmente en las áreas de salud y poder.

Pero no es menos cierto que crecen los movimientos que nos quieren hacer retroceder, que cuestionan la igualdad, que niega la violencia machista. Por eso, más que nunca, y así lo confirmamos la semana pasada con el acuerdo interinstitucional, nos comprometemos con unas políticas de igualdad que lleguen a toda la sociedad de la mano de la educación y de las alianzas con todas las instituciones y agentes de la sociedad.

La violencia machista, la violencia sexual supone más del 15 por ciento de las denuncias en lo que llevamos de año. Hay que seguir trabajando y disponiendo recursos como el nuevo centro de atención integral.

Por supuesto, vamos a seguir velando por los derechos y libertades de las personas LGTBI+ y empoderando a las mujeres y a las niñas.

Para 2025, nos proponemos entre otras acciones

- ✓ Habilitar un recurso residencial específico para mujeres víctima de violencia machista con problemas de salud mental o adicciones
- ✓ Elaborar el segundo plan de acción contra la violencia hacia las mujeres
- ✓ Actualizar el protocolo para prevenir y actuar ante la mutilación genital femenina
- ✓ Establecer el régimen de ayudas económicas a hijas e hijos de mujeres asesinadas por violencia machista
- ✓ Elaborar el segundo plan de acción LGTBI+.
- ✓ Seguir impulsando los pactos locales por los cuidados para un reparto más igualitario. Ya llegamos a cerca de 200 municipios y concejos y a más del 70 por ciento de la población navarra

Un servicio público de los mejor valorados por la ciudadanía es el de la **seguridad**. Por tanto, seguiremos trabajando en esa línea, con el nuevo Plan Estratégico de Policía Foral y planes específicos como el de convivencia en el entorno escolar, el de delincuencia asociada al ocio nocturno, la prevención del consumo y tráfico de drogas o el plan contra la violencia hacia las mujeres.

Entre los retos que tenemos está, por supuesto, desplegar la competencia de tráfico y seguridad vial en cuanto se apruebe, si bien el trabajo está en marcha. De hecho, el servicio de tráfico en Navarra ha realizado campañas además de organizar el primer encuentro nacional de movilidad segura y personas vulnerables. Tenemos ya adjudicada la plataforma de software para la gestión y control de tráfico.

Y recordar que está en marcha la construcción del nuevo parque de bomberos de Tafalla.

Actuaciones y recursos que nos van a permitir mejorar los servicios públicos. En los que las personas que los prestan son un valor esencial. Por eso vamos a convertir más de 3.500 plazas temporales en públicas fijas además de seguir con las ofertas públicas de empleo.

## MODELO DE GOBERNANZA. PAPEL INSTITUCIONAL

Como señalaba al inicio, nuestra manera de entender las políticas públicas, las instituciones y la gobernanza es uno de los factores que contribuyen a que Navarra sea la comunidad con mayor calidad de vida de España.

Lo es también el ejercicio comprometido y responsable de las políticas públicas y el autogobierno. En este sentido, la competencia de tráfico y seguridad vial se encuentra en tramitación en las Cortes Generales, tras la sentencia del Tribunal Supremo.

A pesar de la inexplicable posición antiforal de algunas formaciones presentes en esta Cámara y del afán centralizador contrario a nuestro modelo constitucional y a la LORAFNA, como vimos una vez más ayer en el Senado, esperamos que el proceso concluya en breve y en positivo en el Congreso.

Será entonces cuando tengamos que alcanzar dos nuevos acuerdos en la Junta de Transferencias para asignar de nuevo a la comunidad la función de detectar infracciones y para regular el despliegue definitivo de los agentes de la policía Foral para la vigilancia y control en materia de tráfico, la tramitación y resolución de los expedientes sancionadores y la recaudación.

Además, trabajamos en la transferencia de la gestión de la competencia de becas y ayudas al estudio, de I+D+i, y para el traspaso de la titularidad del tramo navarro de la Ap-68.

Quiero con esto ratificar que este gobierno avanza en materia de desarrollo competencial conforme contempla el Amejoramiento. Y que hemos encontrado en el Gobierno de España voluntad política y compromiso para hacerlo posible.

En términos institucionales, siempre hemos entendido que con lealtad se trabaja mejor que en una confrontación vacía. Que, por otra parte, genera desafección ciudadana en la política. Debemos colaborar entre instituciones para avanzar en favor de la sociedad.

Y esto mismo hacemos con los ayuntamientos y entes locales, con otras CCAA o con las instituciones europeas, con las que también tenemos interlocución y en las que participamos activamente.

Esta manera de entender el papel institucional nos permite generar redes constructivas de trabajo más allá de nuestra muga. Y ese espíritu nos permite no solo encontrar aliados para el progreso sino afrontar proyectos que solos no podríamos.

Este gobierno apuesta por un nuevo modelo de gobernanza anticipatoria. Por eso hemos creado la Oficina de análisis y prospección, para analizar e identificar retos y oportunidades. Quiero en este sentido señalar que para el año 2025 la salud democrática, la percepción ciudadana de los servicios públicos, la violencia machista y la identidad navarra serán las temáticas de las encuestas de la oficina.

El modelo de **gobierno abierto** que hemos impulsado convierte a la ciudadanía en actor fundamental de las políticas públicas. En el último año hemos sido seleccionados para formar parte de la Alianza para el Gobierno Abierto, y hemos avanzado en cuestiones de transparencia como la publicación de la agenda del gobierno, además de dotar de más recursos al Consejo de Transparencia. También se ha constituido el Consejo navarro de participación ciudadana.

Y hemos dado un impulso al **voluntariado**, que en el actual contexto cobra especial relevancia. Además, en 2025, entre otras cuestiones

- ✓ Llevaremos a cabo la primera rendición de cuentas anual ante la ciudadanía
- ✓ Aprobaremos el segundo plan de gobierno abierto
- ✓ Crearemos el Consejo de niños, niñas y adolescentes de Navarra
- ✓ E impulsaremos una nueva Ley Foral que regule el voluntariado

Los servicios públicos están para atender al conjunto de la ciudadanía y nuestro compromiso es mejorar su accesibilidad de ahí que tengamos iniciativas previstas para el año próximo como:

- ✓ La apertura por las tardes de la Oficina de Atención a la Ciudadanía
- ✓ La oficina móvil para acercar los servicios de la administración al medio rural
- ✓ Vamos a seguir en la tarea de simplificar la administración
- ✓ El año que viene vamos a impulsar la digitalización del padrón municipal
- ✓ Y quiero destacar el nuevo centro VIDAAS, un centro de vanguardia e innovación para el desarrollo autónomo activo y saludable, que posicionará a nuestra comunidad como referente en innovación social promoviendo soluciones tecnológicas avanzadas para el envejecimiento activo.

Como apuntaba anteriormente, Navarra tiene una forma diferenciada de funcionar, una manera propia de hacer las cosas. Y nos podemos definir con atributos como la diversidad, confianza, colaboración, determinación, consistencia o arraigo. Hemos dedicado meses a trabajar de manera participada en una marca que sea una herramienta más para la comunidad.

Marca Navarra no es un logo del gobierno. Es una marca para que la comunidad disponga de ella. Para proyectarnos. Para consolidar y reforzar nuestra imagen interna y externa, mejorando la reputación y la competitividad, siendo un elemento tractor de talento u oportunidades, de inversiones y proyectos que sigan impulsando la calidad de vida.

Hecho este trabajo, que estamos presentando en distintos foros, la semana que viene en Bruselas, en 2025 haremos ya el despliegue.

El euskera es un valor y por eso lo trabajamos en distintos planos. Hemos aprobado ya definitivamente el decreto de méritos, pero también está en el de la educación o el trabajo que se hace a través de Euskarabidea con entidades locales, sociales, medios de comunicación y con distintas acciones también en el campo de las nuevas tecnologías o el aprendizaje en personas adultas.

El euskera se habla en otras regiones, por lo que contamos con programas transfronterizos a través de proyectos europeos.

Una Europa con la que estamos plenamente implicados no solo desde el trabajo en entidades como la Eurorregion o la CTP sino con una presencia activa en organismos regionales como el Comité de las Regiones o con la presidencia de la Alianza Europea de Regiones de Automoción.

Precisamente la semana que viene estaré en Bruselas en un pleno del Comité de las Regiones, que además celebra su 30 aniversario. Tomaré la palabra para defender, por ejemplo, las políticas de cohesión, una estrategia, como tenemos aquí, para el reto demográfico, o la necesidad de que órganos como este sigan teniendo un papel relevante para que las regiones de Europa sigamos siendo el alma del proyecto.

También participaré en un evento en torno a la automoción para seguir defendiendo al sector e impulsando políticas que favorezcan la transición digital, verde y justa.

Más que nunca hay que estar en Europa para hacer mejor Europa.

Voy terminando ya

El resultado de las elecciones en EEUU y la nueva composición más conservadora de la Comisión Europea nos alertan pero también nos ratifican en nuestro camino político de defensa de la democracia, los derechos, y los avances en el marco de la Agenda 2030 y la hoja de ruta europea que ya está marcada.

La ola ultraconservadora es un peligro democrático que, apoyada por la desinformación y los bulos, puede desestabilizar nuestro sistema, además de caminar en el peligroso abismo de la deslegitimación de las instituciones democráticas.

Por si alguien tenía dudas, nadie está a salvo de las consecuencias, tal y como he advertido al inicio de esta intervención. Pero si algo tiene de positivo, es que esta ola antisistema está haciendo que seamos más conscientes que nunca del poder del Estado.

- ✓ En Navarra, el poder del Estado está detrás de que en estos momentos haya más de 34.000 navarros y navarras supervivientes de cáncer, porque, por mucho que algunos se empeñen en decir lo contrario, el Sistema Navarro de Salud – Osasunbidea salva más vidas que nunca.
- ✓ En Navarra, el poder del Estado está detrás los más de 6.800 alumnos y alumnas que este año han comenzado sus estudios de FP y que al terminar su grado van a encontrar trabajo, porque la Comunidad Foral está en el podio de la empleabilidad en Europa.
- ✓ En Navarra, el poder del Estado está detrás de que cerca de 1.500 niños y niñas mejoren su desarrollo gracias al trabajo de logopedas, fisios, psicólogas y todo el personal del programa de Atención Temprana, que ha triplicado el número de familias atendidas en 10 años.
- ✓ Y en Navarra, el poder del Estado está detrás de que casi la mitad de las familias que viven de alquiler, el 48%, tengan algún tipo de soporte público.

En Navarra, el poder del Estado se ejerce desde esta Cámara, desde el Palacio de Navarra y desde cada uno de los ayuntamientos. Y se ejecuta con la máxima responsabilidad y, como he puesto de manifiesto, con resultados.

Este Gobierno de Navarra seguirá defendiendo los valores democráticos, los derechos de ciudadanía, y la fortaleza y legitimidad de las instituciones.

Un gobierno comprometido con la innovación y la sostenibilidad.

Feminista y europeísta. Plural y sólido.

Avanzamos. Con Navarra y para Navarra.

Muchas gracias, eskerrik asko